



サカタニ友の会ニユース

無関心病が 京都にはやる

近年、京都には年間4千数百万人の観光客が訪れてくる。山紫水明、幕末から大火もなく、戦災も逃れた。古寺仏閣、多くの文化遺産も残っている。

先人達がつくり、守り育てた遺産を見に内外から観光客がお越になる。「春夏秋冬、沖繩の全人口の30倍位観光客くる京都がうらやましい」ある時乗った沖繩出身のタクシー運転手さんがいった。「沖繩も観光に力を入れてますが京都は古都格が違いすぎます」とつぶやいた。



6割以上無関心病患者が有ってモ京都市役所の主は決まった。

その京都市で四年に一度の市長選挙があった。投票日は寒い日だったが雨は降らなかつた。それなのに、投票率は37.82%・京都市長選挙で過去二番目の低さだった。6割以上の人が投票しないで「アナタ任せ」で新市長が決まった。

もし期日前投票が前の不在者投票方式なら投票率は過去最低だったろう。棄権した人達は、これから4年間「ゴミ袋が高い」「道路行政がなっていない」「学校格差」について小言も意見も言う権利を放棄されたのだ。

先日、京都で地震があれば清水寺、金閣寺をはじめ多くの重要文化財が大被害とテレビ、新聞などで報じられた。これらの文化遺産は、先人の遺産で、今、京都にいる世代全体でそれを相続し、他の地域の人がうらやむ程の恩恵を受けている。

文化財だけでなく日常生活の大部分に行政(国・

発行者
株式会社サカタニ
集西薬・サカタニ
ファミリーマート
サカタニ京阪七条店
〒605-0993 京・東山区七条こころ坂下
・075-561-7974
URL www.sosake.jp/
E-mail info@sosake.jp
とんからりんは毎月発行の会員新聞です
編集・新谷義郎
yosi.rou@sosake.jp

府県・市町村)が関わる。その「長」を選ぶ選挙に市民の六割以上が棄権しているのだ。

無関心病が京都に流行しているのだ。

無関心病で棄権した人にも行政費用は掛かる。

白票投票を認めた上で、棄権した人にはペナルティで選挙の直接費用の分担を求めたら如何かなあ。

無関心病を直すためにはそんな治療薬が良く効くのではないだろうか？

サカタニ友の会 会員証更新のお願い

サカタニ友の会会員の皆様、毎度格別のお引き立てを賜り誠に有難うございます。

さて、ご参加くださっている「友の会」は毎年3月末日で会員証の更新をいただくことにしています。更新の際に年額1200円の会費を頂戴し、新しい会員証をお届けしています。今は会費がいらない「友の会」で少ないのは充分承知をしていますが

「ファミリーマート・集西薬共用です」

イージス艦と雀の子

先日から、藤沢周平著一茶を読み出した。難解な漢字が多く苦戦中。そこへイージス艦と漁船の衝突事故のニュースが入った。

雀の子
そのけそこのけ
お馬がとある 一茶
この句が浮かんだ。
馬に乗って旅をしていた時に読んだ句だらう。
優しさが見える。

漁船に比べて月とスツポン程の差があり、多くの乗員がいるイージス艦そのけそのけの警告もなく漁船を踏みつぶすとは武士の風上にも置けない。艦長は一茶に学べ。

とんからりんアンケート

12月号「とんからりん」で継続についてのアンケートに1001名さまがご回答下さり有難うございました。多くの激励と、幾つかのお叱りやご批判の書込みもありました。町の小さな酒屋のオヤジが編集者の発行紙なのにと嬉しいと同時に続けてきた喜び、続ける責任を重く感じています。

全員様でなく済みません。

「どんつき」

ゆとり教育の反省から円周率の教え方が、3からπに戻る。5年生から英語授業が入り算数と道徳の授業時間が増えるとか。

ゆとり教育になってからでも子ども達が遊ぶ姿は増えなかつた。ゆとりになるはずの時間が学習塾に通う時間に代わっただけ。

学習塾では文部省の指導を無視して恐らく円周率はπと教え続けているのだらう。塾に通える子と行けない子に学力差が出るのは当たり前。

何故円周率をπにして、何故πにまた戻したのか？誰が、何時、どうしてそうなったのか？

3のしたのは「ゆとり教育」πは「学力低下」が理由なのだ。

前の大戦中、鬼畜米英がアメリカイギリスを驚愕と教えられ、敗戦でπの度教育が代わり、学制変革で大混乱した時代でも円周率πだ。

全く変える必要のないもの、小数点以下何億ついても割切れないものを3と決めることは乱暴極まりない。πに戻したので良しで終わらせては駄目と思う。

ゆとり教育も円周率も活発な議論の結果だったのか。大人が無関心病でも被害は子供たちに及ぶ。今、子どもたちの廻りで起こっている様々な問題は、大人たちの無関心病の結果で無かるうか？！

「とんからりん」は継続いたします。

もし間もなく後期高齢者に入れられる年齢なのに、後から思つと幼習が「ダダ」をこねたようなアンケートをお願いして赤面の至りです。ご意見を今後の記事づくりに参考にして参ります。お許し下さい。

ご記名で「回答くださったハガキ中から抽選で10名さまに御礼の品引換券を同封致しました。」

ヨシイちゃんのひとりごと

道徳教育

小学校のカリキュラムで「道徳」の授業時間が増えるそうなの。前の戦争中、国民学校に通っていた者にとつては「道徳」＝「修身」と思っただけです。



友人もそれが大人になっても頭に残るほど教えこまれている。

昔、同年代の友人とした麻雀で絶対に「どろパイ」を離さないことを、木口小平は死んでもラッパを放しませんでした。これは修身教科書で日清戦争で戦士したラッパ卒が死んでもラッパを離さなかった行動をほめた文から取ったもの。同年代の友人もそれが大人になっても頭に残るほど教えこまれている。

とである。道徳学習ともいう。

『内はフリー百科事典ウィキペディア参照』

現在、学校で行われる道徳教育については、学習指導要領に規定されており、身につけるべき次の4つを徳目の柱として挙げてある。主として自分自身に関すること。健康・安全。物や金銭を大切に。整理整頓。規則正しい生活。任務遂行。善悪の判断。正直主として他の人とのかわわりに関すること。あいさつ。言葉遣い。動作。幼児・高齢者への親切心。友情。感謝。

昔は「人を見たら泥棒と思え」と言われました。それでも子どもは町でも村でも外で自由に遊べていました。今は「人を見たら殺人者と思え」と言いかええなくなりました。子ども達が自由に遊び回る姿が見えませんが、徳目を教育すれば、その徳目が身につくのでしょうか？

大人達が徳目を守ることをせずにカリキュラムに入れて終わりにすることではありませぬ。徳目を教育すれば、その徳目が身につくのでしょうか？

迷い子を楽しむ

・金沢ひろあき

廻りを見回してみると、さびしがりで、いつも知り合いなどと会って、にぎやかにしてない気が済まない人がいます。かと思えば、一人が好きで、知り合いをわざと避ける人もいます。私の中では、この二つが混じりあっているようです。

一人になりたいとき、わざと迷い子になる時もあります。やり方は簡単で、行ったことのない道を歩いたり、入ったたことのないお店に入ったりするのです。お店に入るにはお金がいりますが、たとえば食べ物やさんだと、いったい何が出てくるのだからと、ドキドキ期待できるものがありますね。滋賀県で、

「待機」書の発行延期

次の春(2010年)発行予定は、諸事情で発行を1ヶ月延期。自10月20日発行予定とさせていただきます。

酒文化研究所

右の連絡が入り、次回「さけ通信」は、とんからりん5月号でお届けになります。ご了承ください。



長生きをしたい人

ケンブリッジ大監。ケメコ通信より一部転載

「次の四つの習慣守ると14年長生きできる」と英ケンブリッジ大などの研究チームが10日までに米医学誌「プロス・メディシン」に発表した。

- 禁煙「たばこを吸わず。運動」適度な運動。食事「果物野菜類を毎日食べる。」

英国で約2万人を調査した結果で、この4つの生活習慣を守ると、全く守らない場合に比べて14年間長生きできる勘定になる。健康に良い要因の相乗効果が明らかになったのは珍しいという。

1月10日6時2分配信 時事通信

4つを全て守れる人はそうだが酒屋にとつて適度の酒を飲むと書いて有ったのが嬉しくて大意を転載した。

因みに、ヨシイちゃんは煙草は辞めた。毎日30分以上運動と乾布摩擦。薩摩芋を毎日食し、自分で適度と判断した量の酒を毎日飲んでる。この調査では、今の年齢から14年と書いてないのが気になるが、仮に今から14年延びると「米寿」である。ちと生かすぞるかなあ。

小さなお店なのに、店員さんがしゃれた和服姿であつたり・・・と意外なおもしろさを見つけたときもありました。貴重な掘り出し物を見つけたときもあれば、期待にはほど遠いものしかなくて、がっかりするような失敗もありますが、それはそれで新しい体験をしたと思えば良いのです。そんなに遠い地方でなくても、地元で歩いたことのない道というのは、知らない風景に出会えるので、旅行のようなものです。同時に、通い慣れたお店、歩き慣れた道、親しい人と会うのは、安心できますから大切なものです。

吾亦紅詠み人知れぬ片想い 金沢 ひろあき

京都&東山 ぶらりピカリ

5

猿山・馬塚と涙石

豊臣秀吉公を祭神とした豊国神社の東側に台地のような広場があった。そこは戦前「猿山」と名付けた子供達の遊び場だった。猿面だったという秀吉ゆかりでついた地名なのだろうか？

戦時中(昭和18年頃)その猿山は、食料不足で町内



は住宅地になつたが、残りは最近の発掘調査で大仏殿基壇跡で台座も見つかった。遺構は地下に保存



戦後間もなくその地で「アメリカ博覧会」(京都新聞社主催)が開催されノートの大きさを画面に「イ」の字が写った「テレビ」の原型のようなものが展示され、濃雲に内海突破が出ていた記憶がある。

戦後台地(猿山)の北側

馬塚という名前は、この近くの馬町からつけたもので

され、整地されて大仏殿縁地公園 になつている。今はその公園から入れないが、豊国神社から入り宝物殿の奥に「馬塚」と呼ばれる石塔がある。最初の豊国社が徳川によつて廃棄され、神号も剥奪された後、大仏殿の横の片隅に此の塔が置かれた。

実際は大間坦にあつた豊国廟から移されてきたもので秀吉恩顧の人たちが徳川幕府の目を盗んでお参りにきていたと伝えられている。

博物館正門の北から大和大路の沿つて大石の石垣が続く。秀吉が建立した大仏殿方広寺の石垣だ。

その一番北の端の大きな石には「泣き石」の名がある。この巨石は加賀藩の前田侯が寄進した。ところが、ここに据えられてから、白い筋が表れ、毎夜加賀に帰りたいと泣いたので泣き石となつたと伝えられた。

本町正面には昭和30年頃まで「洛東名物大仏餅」の大きな店があつた。豊臣時代から続いたお店であつたが戦時中に廃業され、後店もなくなつた。今なら保存されるだろうが残念なことだ。大仏の名称は大仏郵便局に残っている。郵政改革の嵐に耐えて、身近で親しい郵便局として存在し続けられることを願いたい。

た。ところが、ここに据えられてから、白い筋が表れ、毎夜加賀に帰りたいと泣いたので泣き石となつたと伝えられた。

て。泣いたのは石ではなくて、寄進の費用を負担した前田公が、それを分担させられた加賀藩の農町民たちが名づけ親だろう。

豊国神社の前から西に向かう通りは「正面通」大仏殿の正面だつたことからその名がついた。

今年8月末に貞教校に洛東中学校が移転してきます。洛東中学校が平成23年春新しい小中一貫校として開校するまでの2年半工事ために貞教校校舎を使用するのです。伝え聞くところでは、新洛東小中学校は粟田・有清・弥栄・六原・清水・修道・貞教の校区をまとめ小中一貫校になるとか。通う子どもたちは大変だろうと思います。工事完成後の【貞教校跡地】のことも地域に暮らすものとして気になります。役所だけで決めんといひ欲しいなあ。

京阪七条交差点をめぐる

(7)京阪特急の誕生(前)

沖中忠順 (おきなただより)



【写真説明】

重厚なスタイルで、日本最初の二百馬力電動機四個を装備、昭和2年に登場した新京阪 デイ1100型電車。

撮影：高橋 弘さん

京阪電車は開業以来、独自の経営を続けていたのですが戦時体制下、1943(昭和18)年に国策で阪神急行電鉄(阪急)に合併させられ、京阪神急行電鉄の一員となつてしまいました。

その結果、京阪電車の子会社が建設した新京阪線(現阪急京都線)もその傘下になつてしまいました。

強制合併された会社がうまくいく筈はなく、1949年暮れに分離することになりました。その時、新京阪線は京阪神急行に残されての分離でした。

新京阪線は直線区間多く京都(四条大宮)〜大阪(天神橋筋4丁目)間を開通させた1931年には、超特急をノンストップ34分で走らせ、日本一と言われた高速電車でした。それに比べ京阪線の開業以来の線路は、昔からの街道沿いのためカーブだらけで、京阪カーブ株式会社と皮肉られる有様でした。

独立した新生京阪電車は牛なな失つた新京阪線に対抗して、特急電車を1950年(昭和25)年9月から走らせました。この時の特急が現在の京阪特急の始まりです。

京都は狭い。

上の京阪特急の記事もご投稿くださったっている沖中様から、て久しぶりにお会いした。今回の記事用にと高橋弘さん沖中様とも長いお付き合いが撮影のされた貴重な写真をお借りした。高橋弘さんは鉄道電車写真の世界の先駆者、終戦間もなくから廃車、廃線される電車、汽車の撮影をさん、その友人Kさん(高3)と私(高1)の3人で比叡山ス友人の友人だった高橋弘さんに、キー場へ行つた時私が撮影したその撮影に何度かお供させてもらった。

59年前に高橋弘さんに電車の写真集を買ったとき、京都弁を真は教わつたが、人物写真は使った方が弁当代をもつ約束を教えられず超ピンボケでアンをして、「おおきに」と言つてグルも悪い。恥ずかしくて高



この写真は高橋弘さん、その友人Kさん(高3)と私(高1)の3人で比叡山ス友人の友人だった高橋弘さんに、キー場へ行つた時私が撮影したその撮影に何度かお供させてもらった。

洛東中学校が
貞教校へ8月移転

酒屋で生きて 生かされて

第二十六話

店のビル化計画(後段)

七条通の鴨川東は、高さ制限で3階、4階建が限度。

一・二階店舗は、圧迫感を感じないよう天井を高く、前の歩道から二階が見えるように建物は道路から3メートル弱セツトバックし三階建、一階はコンビニ(深夜スパー)二階は「東山めん坊」他2店舗テナントを入れると基本は決めていました。

二階の店舗も繁盛しないと駄目と「ファサード(建物前面)と階段」に苦しみました。

設計案が決められず、東京大阪などの立地条件が似ている下町の建物見学に行きました。そして階段は歩道から抵抗感なく上がる斜度と曲線にすると確定しました。

基本計画を頭の中で描きながら、この建物は繁盛する確信が持てました。当初の二階は三店舗の予定を一店舗にしてはどうかと「東山めん坊」のMK君と相談し、持分半々で「酒萬有限公司」を設立、彼を社長、私が借入保証人で融資も決まり方針が固まり本格設計に入りました。

ビルは昭和61年2月3日着工、6月20日に完成しました。その間、向かいに仮店舗を

設け通常営業は続けました。

棟上後、建築用の覆い幕の前に黄色の大きなテントに赤字で大きな「マク」と下に「月オープン」と予告、次の事業内容の大部分伏字で取付けました。通常はx日何屋開店と書くのですが変な方法なので話題になりました。説明告知より「ハテナ」と見た人が

考えてくださった方が記憶に残ると考えたのです。全てが順調ではなく悩んだこともあります。コンビニはチェーンストア本部の仕組



みで運営します。そのため「個々」の勝手は制限されま

す。お酒の特売など持つての他です。

「ワンツースリーセール」で私の店を応援してくださった方々に自分の都合で辞めたとは言えないとの交渉も本部は拒みます。苦肉の策として計画の段階から「KMS友の会

(K京晴M名門酒Sサカタニを表現)をつくり「特売注文書」配布し配達する方法をとりました。それが今のサカタニ友の会の原点です。

MK君に運営を任せた東山めん坊は「立ち飲み酒処」の延長上の店でしたので、平日夕5時〜8時は酒・ビールの値段が安い姿勢を変えませんでした

お酒の四方山話

(前書き)

今回お寄せ下さったアンケートに「酒屋さんだから、酒の記事や紹介を」のご意見をいただきました。そう言われるとそのとおりでした。

只、ソムリエや利き酒師の資格は取っていませんし、どたい取る気も無かったのです。勲章みたいな感じと、業界通の金儲け手段かと思っただからです。(テスト嫌い)

ですが、酒屋で生まれ、卸、小売、飲み屋の全てを経験してきました。知っていること、耳にし、見たことを中心に連載でこのページに書いてみる

ことに致します。お暇なときにお読みください。

貞教学区に

酒造蔵が五つあった。

本当かいな?と思われるでしょうが私はその内の三つの蔵に実際にお邪魔しているのです。進歩長(姫小松?)・本町に2蔵、鞆町に1蔵。

塗師屋町と日吉町の2蔵は戦前に造りを辞められたり廃業されました。上京区の出水区と同様酒蔵が集中していません。東山区にはその他に六蔵がありましたが、一時は全く醸造場は無くなりましたが、一蔵が再開されるとか聞いています。楽しみです。

した。二階でオープンする「萬三」も同様にして開店することになりました。ビル本体建築費、一階と三階の設備、それに「酒萬有限公司」の「萬三」の債務保証のな



写真は1985年(昭和62)ころ・電柱の向こうがサカタニ 手前は【東山めん坊】この2軒を現在のビルに建かえました。

3月からビール発泡酒
値上げになります
アサヒ・キリン・などビール会社が値上げをいたしました。大瓶1ケースあたり140円値上げになります。缶ビールや発泡酒も1ケースあたり300~140円値が上がりま

編集後記

前から108号で「とんからりん」を辞めよう決めていました。突然ではいけないと「アンケート」をお出ししました。

恐らく僅かしか回答は戻らないと予想しながら。すみません! 〇回答が想定外の数戻ってきて、嬉しく読みました。続けられるだけ出して。勝手に辞めるな。いろいろなお書き添えもありました。

自己満足、独断的な書き物が多し「小さな酒屋」ミニコミをこんなに多くの方々が応援をして下さる有るなんてシンジられない。有難いが責任も重く感じています。嬉しいことに、原稿不足をご投稿でお助け下さる方も出来きました。

「とんからりん」に名を代えた時の気持ちを忘れるな! と気合を入れられと感しています。

まだ少々やりたい事もあり、老いたとは思っていませんが、残念なこと本人の希望がないのに来年から後期高齢者と格付けされ、車にはモミジマークを貼り付けないと罰金の歳が現実です。皆様のお力添えを切にお願いいたします。たい。ご投稿もお待ちしています。